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□ 朱占生 文/图

说起笔，相信每一个人都怀有深

厚的感情。笔，既是大家成长进步

不可或缺的“亲密伴侣”，在某种程

度上又传承和张扬着中华民族的文

化和智慧。可以说，从古至今发明

的各种各样、千姿百态的笔，在人

类文明进步史上书写着极为重要

的一笔。

时至今日，在关于笔的科学研究

和技术创造领域，又诞生了一个环保

书写“新秀”——“无芯笔”。

“无芯笔”的发明，从创作思路上

看，体现了“大道至简”的哲学思想。

既使传统上常常需要各种组装的钢

笔、中性笔、水笔等“化繁为简”，又兼

具上述笔型之长，可谓集“集成式”与

“简约化”优点于一身。

从应用价值来看，绿色环保、循

环利用是“无芯笔”的最大特点，它破

解了由一次性笔产生的数量庞大的

白色垃圾造成的世界性难题，助绿水

青山美好环境创建一“笔”之力。

从人类文明角度来看，使用“无

芯笔”进行环保书写，是举手之劳，这

对培养青少年的环保意识、提升公

民的道德修养是一个不错的方式和

支撑。

从产业发展现状和前景来看，我

国把绿色发展作为深化改革的“重头

戏”，无论现在还是将来，绿色产业都

是符合国情民意、适应市场发展规律

的。同时还应看到，环保书写是“良

心工程”。环保笔是“刚需”，这既符

合各类投资机构的战略投资方向，也

有利于参与进来的企业进行生产经

营和市场布局。

除此以外，“无芯笔”给人的启发

意味深长：作为一项获得国家知识产

权的专利成果，“无芯笔”出自河南省

新乡市一位名叫韩天祥的农民发明

家之手。无疑，这是“高手在民间”的

生动诠释，也是圣贤所言“人人皆可

为尧舜”的励志版本。

一份环保情
催生“无芯笔”

“一个人思想有多远，就能走多

远。”这句话用在韩天祥身上尤为恰

当。虽然农民出身，但韩天祥并没

有被农村“一亩三分地”的传统思想

所限制，而是对哲学、政治理论、文

化、教育、经济、法律、社科、管理、边

缘科学和技术革新颇感兴趣，并投

入大量时间、精力和财力进行探索

与研究。

在韩天祥看来，“人口激增,环境

污染,能源短缺”是困扰当今世界的

三大问题，在绿色环保科研上下功

夫、求突破，是利国利民之举。经过

一番苦心孤诣的研究与实践，他取

得了一系列创新成果——“无芯笔”

技术、厨卫下水道新设计和新产品、

建筑垃圾保温砖、根治城市（江河）

防暴雨水淹、防涝灾害技术和方案

等，这其中，发明的“无芯笔”（专利

号 ZL 2009 2 0266870.8），是一

种开创历史先河、便于书写和绘画

的环保型笔。

2008年，第一支绿色“无芯笔”

在韩天祥的研制台上问世；2013年，

第一批“无芯笔”产品投放市场；2015

年，“无芯笔”实现了工业化批量生产

及商品化投放市场；2017年实现笔杆

“化妆塑形”程序，完成了商品从实用

到“美化”的全部历程。同时，作为发

明人的韩天祥向社会发出了《拒绝

白色垃圾、杜绝环境污染、和一次性

笔说再见倡议书》，在社会引起广泛

影响。

河南省新乡市十一中学从校友

韩天祥处了解到这种“无芯笔”后，发

起了“环保，从一支笔做起”的志愿者

行动，鼓励广大师生使用校友韩天祥

发明的绿色“无芯笔”，践行环保理

念。在2016年的高考中，新乡市十

一中学的考生使用了绿色“无芯笔”，

吸引了社会公众的关注。

据了解，“无芯笔”的原理就是不

使用笔芯，笔头直接安装在笔杆上，

笔杆性能兼有储、存、供油墨水的功

能，没有独立储、存、供油墨水的笔芯

（囊），并且非一次性，可以重复使

用。其工艺生产的各种笔杆、笔头、

油墨水之间可以通用，不用依赖进口

油墨。

“无芯笔”融合了传统钢笔循

环使用的环保性能和水笔类流畅、

价廉、便携的优点，既是钢笔化的

中性笔水笔类，又是中性笔水笔类

的钢笔化。

这种“无芯笔”不仅便于书写，还

可用于绘画。在实践中，韩天祥将毛

笔也统一到了这种生产工艺中，并制

成了自来水毛笔。

提到特色，韩天祥说“无芯笔”最

突出的几个优点就是：不会“断芯”，

没有“有油写不出字的困扰”，没有保

质期的概念，笔杆在使用液体油墨的

各类笔杆间可以通用。

另外，经过长达10多年的市场

检验，“无芯笔”的质量、性能稳定可

靠，生产工艺简单，生产成本低，生

产效率高。所采用的笔杆、笔头（含

连接件）、油墨水等仅有的3个组成

部分的原材料都来自于现有制笔企

业使用的原材料，生产工艺和设备

也均来自于现有制笔企业或注射器

企业。同时，在制造过程中减去了

多余的生产程序、减少了原材料的

使用，降低了能耗，有利于环保。

引领公众
助环保一“笔”之力

在韩天祥看来，钢笔改写了一段

世界文化历史。然而不知道什么时

候，笔芯悄悄取代了钢笔的位置。其

以顺滑流畅赢得了人们的“芳心”，

更以单次价格“便宜”赢得人们“青

睐”，反过来又以“流行”助推人们的

“习惯”。但是如此一来，令人头痛的

白色垃圾涌出了，成了地球不可承受

之痛。

来自中国制笔协会报告的权威

数据显示，中国一年笔产量达到

400 亿支，而其中主要的笔的型号

为一次性笔和笔芯、墨囊。400 亿

支废旧笔芯、墨囊累积起来就是 4

万吨，并且 100年也不能够自然降

解，如何处理这些“垃圾”是急需攻

克的难关。

“实际上，一次性笔和笔芯、墨囊

的白色垃圾不是一个人产生的，每个

人都在使用笔，每个人也都有义务减

少笔垃圾对环境的危害。但是个人

处理一次性笔和笔芯、墨囊的能力

太小，而企业回收一次性笔和笔芯、

墨囊的效果也很不理想，并且回收以

后也没有很好的和有效的处理办法，

徒增企业成本和社会成本。”韩天祥

说道。

韩天祥深知，能够研制出“无芯

笔”固然可喜，但如何把“无芯笔”在

社会中推广和普及，才是关键所

在。为了宣传环保，倡导绿色学习、

绿色工作，韩天祥和他的团队以新

乡市全市师生为重点，自筹资金免

费向全市师生发放使用“无芯笔”。

然而反响平平，“小小一支笔，能影

响到环保什么？”“‘无芯笔’外观上

也没有太出色的地方，跟其他普通

笔没啥区别。”“买笔花不了几个钱，

有必要关注一些节约细节吗……”

对此，韩天祥认为，“一提环保很

多人都认为是轰轰烈烈的事，对用笔

这样‘小打小闹’的事不太在意。殊

不知，环保的难题有时候不是技术、

不是资金方面的障碍，而是人们环保

意识的淡薄。加强环保意识的培养，

才是全民环保的根本。”

“天下难事，必作于易。天下大

事，必作于细。”如果通过举手之劳就

能为环保尽一份心、出一份力，而又

不愿去做的话，如何能够形成环保

“全民总动员”的氛围呢？

令韩天祥倍感欣慰的是，随着

“无芯笔”的出现，已有很多爱心人

士、环保达人和实业家看到了其中

的重大价值和意义，自愿加入到“无

芯笔”技术推广和产业发展“梦之

队”。当前，以一位优雅、知性、富有

爱心和进取心的女性——“飞红（杨

桂云）”，作为“无芯笔”发展航船的

“船长”、核心团队领导者，飞红正驾

驶着这艘绿色巨轮乘风破浪、逐梦

希望的明天。

携手兴业
共赢市场机遇期

我国既是制笔大国又是用笔大

国。近年来我国制笔企业逐渐“走

出去”，出口市场规模逐步扩大。

然而，由于出口国际竞争愈加激

烈，2019 年我国制笔行业出口金

额为 28.08 亿美元，比上一年减少

0.15亿美元。

中国制笔行业要面临越来越大

的出口压力，就国内而言，随着市

场对于中、高端笔类产品的需求提

高，这就为企业提供了摆脱过去以

低端笔类产品打天下的条件，为质

优价高的中高端产品提供了机遇和

挑战。

此外，中国每年消耗数百亿支一

次性笔类，产生的数十万吨塑料废弃

物对环境造成很大压力。在业内人

士看来，以环保为导向的创新也是制

笔行业“减压”的必由之路。

由中央全面深化改革委员会颁

布的《关于进一步加强塑料污染治理

的意见》明确要求：积极应对塑料污

染，积极推广可循环易回收可降解替

代产品，增加绿色产品供给；有力有

序有效治理塑料污染。各地也纷纷

出台塑料污染防治的方法措施。对

照来看，“无芯笔”既是制笔产业、笔

制品领域以及整个塑料污染防治中

既不派生垃圾又不消耗资源最优和

最佳选择，并且简单易行，实现了“五

合一”（垃圾处理、节约资源、减少碳

排放量、产前产中产后运输减负、环

境净化）的“一步到位”。

推广绿色“无芯笔”、增加绿色

“无芯笔”供给，无疑是目前落实中央

精神的一个良好项目。

飞红介绍说，一支笔派生的塑料

垃圾看似微不足道，但数百亿支笔

累加起来派生的废旧笔制品塑料垃

圾数量，就不得不引起人们的重

视。每个人拿着一支“无芯笔”或许

没有多少异样的感觉，但每年生产

笔制品数量近400亿，消耗的塑料资

源是数十万吨，由此派生的笔制品

（只要生产出来，无论使用不使用都

将变成废品）塑料垃圾数十万吨。

如果使用“无芯笔”，就不需要生产

这近400亿支基本上都是一次性使

用的笔，随之也没有笔制品巨量塑

料消耗及产生的垃圾了，也无须担

忧还可能派生二次三次环境污染问

题。一支“无芯笔”不是太“小”，再

说，一个人“小”的都做不来，“大”的

又何来呢？

值得一提的是，“无芯笔”对塑料

垃圾减量的贡献为数十万吨，对资源

化利用的贡献就是数十万吨，对塑料

垃圾处理的贡献同样也是数十万吨，

相应的财富价值贡献就各是数十亿

人民币，实现的是零付出、零成本、零

垃圾、零污染、零资源、零能耗、零碳

排放、零距离、零空间、零时差的生态

文明建设目标。

据来自中国制笔协会的调研显

示，目前中国制笔行业面临的挑战包

括：产品附加值低，高端笔、知名品牌

笔有效供给不足，低端产能过剩，同

质化严重；自主创新能力不强，关键

技术和共性技术制约了行业整体水

平的提升；资源环保的约束增加，节

能减排任务繁重等。

毋庸置疑，解决这些现实问题

和矛盾，迫切需要深化供给侧结构

改革，加强自主创新，推动行业科

技进步，鼓励和扶持一批有科技创

新成果、市场竞争力的企业，共同

推动我国从制笔大国迈向制笔强

国的征程。

韩天祥表示：“很明显，随着消费

者环保意识的不断增强，以及消费水

平的逐步提高，市场对制笔行业也提

出了更为苛刻的要求，这也倒逼企业

着力研发创新、升级降耗。我们研制

的‘无芯笔’，为环保而生，也必将为

制笔行业振兴发挥出独特作用。”

有观察人士认为，“无芯笔”的社

会效益和投资潜力巨大，每年能从节

约资源、节能降耗中获得数十亿元的

利润。实际上，一支“无芯笔”相当于

数支笔芯，生产效率和社会效益是巨

大的。此外，不派生垃圾，又不消耗

资源和能源及零碳排放量，这应该是

科学技术追求的最终目标之一，“无

芯笔”技术和制品是趋近这个目标的

少有的科学技术之一。

“无芯笔”团队经过10多年的艰

辛研发，完成了从样品笔、手工制

笔、工业化及从实用到美化产品笔

的全部历程，开启了一个全新的绿

色产业时代——“无芯笔时代”。尤

其是这种“无芯笔”使用的是一种最

简结构性技术，笔头、笔杆、油墨3项

都使用现有的成熟技术，授权给企

业可直接生产，无须大量投资，也不

需对现有制笔生产线大幅改动，仅

需更换笔杆模具即可。这样简化了

生产工艺，提高了生产效率以及笔

类、油墨水的通用性，实现了笔类与

注射器的通用性，这样增强了企业

的抗风险能力和市场适应能力，实

现了“笔”产业绿色循环经济革命，

也同时节约了资源和能源。另外，

按照韩天祥的布局，“无芯笔”推广

开以后，可以到任何“无芯笔”销售

点无理由折价以旧换新或无理由原

价退换货。这体现出一种责任、胸

怀和境界。

在韩天祥看来，环保没有旁观

者，为此他呼吁民众为了绿色家园、

绿色生活积极参与到决战白色垃圾

中。同时，“无芯笔”产业是共赢产

业，愿与社会各界有识之士和投资机

构、实业家深度合作，共同提升“无芯

笔、中国造”品牌和影响力。

在韩天祥的人生信条中，只有实

际行动才是最好的表现。飞红认为，

环保不是抽象的概念，也不是跟着热

点走，而是从一个个具体的产品、企

业、行业开始，由易到难，落实到一个

个具体的产业、具体的产品、具体的

行为上，一步步脚踏实地地走。只有

每一个具体的产品、每一个具体产业

都绿色化了，环保和生态文明建设才

能够一点点逐步实现，否则就是自欺

欺人的空谈。

我们唯愿在国家环保政策指导

下，“无芯笔”事业越做越好，影响和

带动更多的人加入到环保书写行

列。同时，也寄愿飞红核心技术团

队，不断推出更多更好的技术成果和

实施方案，为科技改变生活、创新引

领未来增添新的砝码。

另据了解，韩天祥的科研历程和

主要业绩，被收录刊载在《中国发明

人年鉴（第十一卷）》《2012·中国·昆

山第七届国际发明展览会优秀专利

汇编》《科学发展在中国》《中国当代

社会发展报告（优秀人物卷）》等文

献，中央级和省市级数十家媒体对

其进行了专访报道。以韩天祥为原

型“言之”写成的28万字的长篇小说

《黎明之前》电子版正在网播，其家

国情怀、创新精神和奋斗足迹，是一

个科技工作者的生动写照，也是一

个新时代优秀农民的剪影。

开“无芯笔”产业先河 助环保一“笔”之力
——解析“无芯笔”创新技术特色和产业发展价值

“无芯笔”产业项目推动者、“无芯笔”发展航船“船长”飞红

新乡市第11中学宣传绿色学习绿色生活，开展推广使用“无芯笔”活动。
左图：“无芯笔”代言人飞红和“无芯笔”发明人韩天祥的父母——韩崇智、付永枝

右图：“无芯笔”产品


